



Brèves économiques pour le Mexique, l'Amérique centrale et les Caraïbes

Semaine du 13 au 19 août 2020

Mexique

2018 – PIB : 1223 Mds USD | Pop : 125 M hbts

COVID-19

A la fin de la journée du 19 août, le Mexique enregistre 537 031 cas confirmés de COVID-19 soit +7,7 % de cas en plus en une semaine. 58 481 personnes auraient perdu la vie en raison de l'épidémie (+ 6,9 % en une semaine). 438 375 personnes se sont rétablies suite à l'infection.

Economie

Selon des chiffres préliminaires les investissements directs étrangers (IDE) au cours du premier semestre 2020 s'élevaient à 17,9 Mds USD 969, soit une baisse de 0,7% g.a. selon le ministère de l'Économie. Les investissements étrangers qui sont entrés dans le pays entre janvier et juin 2020 ont ainsi subi leur plus forte contraction depuis 2014. Les États-Unis sont le pays qui envoie le plus d'investissements au Mexique avec 38,6%. Les suivants sur la liste sont le Canada (19,1%), l'Espagne (11,2%), l'Allemagne (6,8%) et le Royaume-Uni (3,3%).

L'Institut mexicain des cadres financiers (IMEF) a ajusté ses prévisions de croissance pour l'année prochaine en tablant désormais sur une contraction de 10% du PIB contre 9,5 % le mois précédent. L'IMEF prévoit une croissance de 3% en 2021. L'institut estime aussi que 1,2 million d'emplois formels seront perdus en 2020.

L'augmentation de la dette au Mexique pourrait limiter la croissance économique, a averti l'Institut mexicain des cadres financiers (IMEF). L'institut a souligné que le solde historique des besoins financiers du secteur public (SHRFSP) s'élevait à 52,1% du PIB en juin et qu'il devrait terminer l'année à 55,4%, soit 10,6 points de plus qu'en 2019.

Le personnel employé dans l'industrie manufacturière a enregistré une baisse annuelle de 5,7% en juin, a rapporté mardi l'Institut national de statistique et de géographie (Inegi). Selon l'Enquête mensuelle sur l'industrie manufacturière (EMIM), cet indicateur cumule dix mois en territoire négatif.

Entreprises et grands contrats

Le président Andrés Manuel López Obrador a déclaré lundi qu'un contrat d'approvisionnement entre Petróleos Mexicanos (Pemex) et Braskem-Idesa devait être annulé. Cette déclaration concerne l'usine pétrochimique Ethylene XXI, une joint-venture entre l'unité Braskem d'Odebrecht au Brésil et le Grupo Idesa au Mexique. L'usine, qui a coûté plus de 5 milliards de dollars, serait au cœur d'une affaire de corruption impliquant Emilio Lozoya,

l'ancien directeur de Pemex. Selon le procureur général du pays, Alejandro Gertz Manero, Lozoya a déclaré que l'usine avait reçu des "avantages économiques".

Le gouvernement mexicain relancera le plan d'infrastructure énergétique déterminé en lien avec le secteur privé. Le président Andrés Manuel López Obrador a déclaré lundi 17 août que dans les deux semaines, un plan d'infrastructure sera présenté en même temps que l'initiative privée pour la relance économique du pays. Le projet initial prévoyait un investissement d'environ 100 Mds USD.

La Commission de régulation de l'énergie (CRE) met plus de temps à octroyer les autorisations des stations-service privées que celles de la marque Pemex, ce qui affecte la concurrence sur le marché, a averti David Lamb, chef de l'unité planification, liaison et affaires internationales de la Commission fédérale de la concurrence économique (Cofece). Dans sa présentation à Expogas Virtual 2020, organisée par l'Association mexicaine des fournisseurs de stations-service (AMPES), il a souligné que depuis 2019, il faut en moyenne 66 jours à la CRE pour délivrer un permis de marque Pemex, alors qu'avec d'autres entreprises privées, il faut cela prend 84 jours.

Petróleos Mexicanos (Pemex) investira jusqu'à 138 M USD dans des activités d'exploration en eau profonde dans la partie sud du golfe du Mexique. La Commission nationale des hydrocarbures (CNH) a approuvé trois plans d'exploration permettant à la société de mener des activités de mesure du potentiel pétrolier de trois cessions situées au large de Veracruz.

La Commission fédérale de l'électricité (CFE) a enregistré un manque à gagner de 6,9 Mds MXN entre avril et juillet en raison du COVID-19.

Indicateur	Variation hebdomadaire	Variation sur un an glissant	Niveau du 19/08/2020
Bourse (IPC)	+0,91 %	- 1,71 %	39 021 points
Taux de change USD/Peso	-1,07 %	+12,16 %	22,11 USD/MXN
Taux de change Euro/Peso	- 0,68 %	+19,62 %	26,17 EUR/MXN
Prix du baril mexicain	+ 2,41 %	-18,25%	40,74 USD/Barils

AMERIQUE CENTRALE

2018 – PIB : 268,2 Mds USD | Pop : 49 M hbts

Pays	Nombre de cas de COVID-19	
	Nombre de décès liés au COVID-19	
	<i>Données officielles au 19 août 2020</i>	
Costa Rica	30 409	<i>Décès : 321</i>
Guatemala	59 089	<i>Décès : 2 467</i>
Honduras	64 881	<i>Décès : 1 608</i>
Nicaragua	4 311	<i>Décès : 133</i>
Panama	83 754	<i>Décès : 1 827</i>
Salvador	23 964	<i>Décès : 640</i>

Costa Rica

2018 – PIB : 59 Mds USD | Pop : 5 M hbts

Avec Le Salvador, le Costa Rica est le pays de la région avec un plus haut risque de faire face à une hausse significative de la dette et des intérêts de la dette selon Moody's. Les intérêts de la dette devraient augmenter pour atteindre 5% du PIB en 2020, alors qu'en 2019, ils étaient de 4,2% et représentaient déjà une charge importante pour le pays et devraient être de 5,4% en 2021.

Le comportement du dollar ces dernières semaines n'est pas passé inaperçu, puisqu'il a augmenté de plus de 25 colon costaricain en moyenne. Alors qu'il y a six mois, il s'échangeait entre 570 ₡ et 575 ₡, il se situe actuellement autour de 600 ₡. La marge du taux de change est restée inférieure à 5%, de sorte que l'intervention de la Banque centrale n'a pas été nécessaire.

Guatemala

2018 – PIB : 79 Mds USD | Pop : 17,2 M hbts

D'après les chiffres de l'Institut guatémaltèque du tourisme (Inguat), le pays a accueilli environ 343 000 touristes internationaux au cours du premier semestre 2020, soit une chute de -61% par rapport à la même période en 2019.

Après un premier report en mai, la Municipalité de Guatemala repousse au 10 septembre la date de remise des offres prévue pour le 20 août concernant le projet de téléphérique urbain "Aerometro". D'une distance de 8,9 km et composé de 10 stations, ce projet de

transport urbain entre Mixco et la capitale nécessite, d'après la Municipalité de Guatemala, un investissement de 182 MUSD. Plus d'informations disponibles sur la plateforme Guatecompras, référence NOG 10972013.

Honduras

2018 – PIB : 23,8 Mds USD | Pop : 9,4 M hbts

Sapp, l'agence en charge des partenariats public-privé (PPP), laquelle a remplacé Coalianza en décembre 2019, est en phase de création d'une nouvelle entreprise publique chargée d'assurer temporairement l'exploitation des aéroports de San Pedro Sula, de Roatán et de La Ceiba à partir du 28 septembre, date à laquelle les concessions sur 20 ans d'InterAirports, filiale du conglomérat Grupo Terra, prendront fin. La Banque Interaméricaine de Développement (BID) a dans ce cadre lancé un appel d'offres restreint pour qu'une entreprise internationale spécialisée dans les concessions aéroportuaires apporte son expertise à l'entité publique. Les trois sociétés ayant remis une offre (les noms n'ont pas été divulgués) seraient allemande, étasunienne et française. Saap travaillera à partir du mois d'octobre sur la conception d'un nouvel appel d'offres international portant sur l'exploitation et la concession pour 30 ans de ces trois aéroports.

Les recettes d'exportation ont progressé de +1% (g.a) au cours du premier semestre 2020 selon la Banque centrale du Honduras. Celles-ci s'établissent à 2,3 Mds USD.

Nicaragua

2018 – PIB : 13,3 Mds USD | Pop : 6,3 M hbts

Alors que le gouvernement maintient sa prévision d'une baisse du PIB de -4,5% pour 2020, le think tank Fondation nicaraguayenne pour le développement économique et social (Funides) anticipe pour cette année une contraction de l'économie nicaraguayenne comprise entre -6,5% et -13,7%.

Selon le Centre des démarches d'exportations du Nicaragua (Cetrex), les ventes à l'international de produits de la mer (principalement des crevettes et des langoustes) ont généré 107 MUSD de recettes d'exportation entre janvier et juillet 2020, soit une baisse de -11 % (g.a).

Panama

2018 – PIB : 65,2 Mds USD | Pop : 4,2 M hbts

Le déficit budgétaire du secteur public non financier à la fin du premier semestre de l'année 2020 était de 2,5 Mds USD, soit une hausse de 739,2 M USD (+41,8%) par rapport au déficit enregistré à la même période de 2019, selon le Ministère de l'Economie et des Finances. Cette hausse drastique est la conséquence d'une chute drastique de 1,3 M USD (-24,6%) des recettes publiques.

Salvador

2018 – PIB : 26 Mds USD | Pop : 6,6 M hbts

D'après le Ministère des Finances, les recettes fiscales du Salvador ont atteint 2,584 Mds USD entre janvier et juillet 2020, soit une diminution de -12% par rapport à la même période en 2018.

Selon la Banque centrale du Salvador, le pays a enregistré 2,662 Mds USD de recettes d'exportation entre janvier et juillet 2020, soit une chute de 25,8% (g.a).

CARAÏBES

2018 – PIB : 156 Mds USD | Pop : 27 M hbts

Pays	Nombre de cas de COVID-19	
	Nombre de décès liés au COVID-19	
	<i>Données officielles au 19 août 2020</i>	
République dominicaine	88 127	<i>Décès : 1 505</i>
Haïti	7 949	<i>Décès : 196</i>
Jamaïque	1 192	<i>Décès : 14</i>
Cuba	3 482	<i>Décès : 88</i>

Cuba

2017 – PIB: 85,7 Mds USD | Pop: 11,3 M hbts

Washington suspend les vols en jet privé entre les Etats-Unis et Cuba. Sur demande du chef de la diplomatie étatsunienne, Mike Pompeo, le département des Transports a annoncé la suspension des vols charters privés (vol en jet privé) entre les Etats-Unis et Cuba à partir du 13 octobre 2020. Cette décision s'ajoute à la suspension des vols réguliers et des vols charters publics (vols saisonniers disponibles à la vente au public) entre les Etats-Unis et les aéroports cubains en dehors de l'aéroport José Marti de La Havane. Bien que l'objectif annoncé de l'administration étatsunienne soit de « couper les ressources économiques » de l'île, les conséquences pour la plus grande des Antilles semblent moindres en période de pandémie et de fermeture des frontières. Les autorités cubaines ont ainsi mis en avant le caractère politique de cette annonce à quelques mois de l'élection présidentielle américaine.

Augmentation du salaire moyen de 13% dans le secteur public en 2019. Le salaire moyen - or secteur privé - a atteint 879 pesos cubains en 2019 soit environ 36 USD. Ce chiffre est en augmentation de 13% par rapport à l'année précédente (777 pesos cubains en 2018). Cette hausse est le fruit de la revalorisation salariale dans la fonction publique d'Etat décidée durant l'été 2019. Des disparités existent cependant, que ce soit entre les provinces - le salaire moyen s'étale de 767 à 989 pesos cubains respectivement sur l'île de la Juventud et dans la province d'Artemisa - mais surtout entre les activités. Ainsi, un employé dans le secteur de la construction gagne en moyenne trois fois plus qu'un employé d'hôtel ou restaurant d'Etat (1 597 contre 529 pesos cubains).

La Banque de Jamaïque maintient son taux directeur à 0,50%. La banque a déclaré que cette décision vise à garantir que la hausse annuelle des prix des biens et services de consommation demeure dans la même fourchette cible de l'inflation, c'est-à-dire entre 4,0 et 6,0%.